



Fondation Hospitalière pour
la Recherche sur la Précarité
et l'Exclusion sociale

COMPRENDRE POUR MIEUX PRENDRE SOIN ■

DÉVELOPPEMENTS 2023

2023 aura été une année où la Fondation a renforcé sa contribution au développement de recherches en lien avec des actions innovantes dans la lutte contre la précarité, avec désormais **10 projets soutenus** et l'émission d'un **nouvel appel à projets de recherche** sur la thématique « handicap, soins et précarité », en partenariat avec la Fondation Malakoff Humanis Handicap. La Fondation a travaillé également à la **co-conception de projets ciblés, dont le démarrage d'un ambitieux programme de recherches « Changements climatiques et précarité » en Occitanie, avec le soutien de l'ARS Occitanie.**

La visibilité de la Fondation s'est accrue, avec en point d'orgue l'organisation d'un **premier colloque** dans l'enceinte du CESE, le 8 novembre 2023, unanimement reconnu comme un succès.

UNE GOUVERNANCE MOBILISÉE, DES CONTRIBUTIONS ENCOURAGÉES DE LA PART DE L'HÔPITAL DE NANTERRE

LE CONSEIL D'ADMINISTRATION continue de jouer un rôle central de conseils pour le développement stratégique de la Fondation, ainsi que de relais des actions de la Fondation vers ses réseaux respectifs (hôpitaux, acteurs de terrain, chercheurs, financeurs).

LE CONSEIL SCIENTIFIQUE (CS) a été mobilisé pour l'évaluation des candidatures reçues dans le cadre de l'appel à projets 2022-2023 (lettres d'intention puis dossiers complets), sur l'évaluation ponctuelle de dossiers entrants, comme sur la conception du nouvel appel à projets « handicap, soins et précarité ».

Plusieurs membres du CS se sont également impliqués dans les réflexions sur le programme de recherches « Changements climatiques et précarité » en Occitanie.

Le CS est de plus en plus de proposition pour identifier de nouvelles thématiques à explorer par la Fondation.

Même si la Fondation est une structure à vocation nationale, il est important qu'elle contribue à générer des actions innovantes et leurs recherches associées au sein même de l'Hôpital de Nanterre.

Un « groupe projets Hôpital » a été créé en 2023, incluant divers représentants de l'hôpital, médecins, soignants, travailleurs sociaux.

Plusieurs « pistes projets » concernent des recherches en lien avec les activités de l'hôpital, tandis que deux projets lauréats de l'AAP 2022/2023 incluent le terrain de l'Hôpital de Nanterre dans leurs travaux.

Les activités de la Fondation ont été présentées lors de la réunion du personnel de l'hôpital le 30/11/23.

CONSEIL D'ADMINISTRATION DE LA FONDATION HOSPITALIÈRE POUR LA RECHERCHE SUR LA PRÉCARITÉ ET L'EXCLUSION SOCIALE

Collège des représentants du CASH de Nanterre

Luce LEGENDRE

Directrice de l'Hôpital de Nanterre - EPS Roger Prévot,
Présidente de la Fondation.

Dr Françoise LE GUILLOUX

Présidente de la Commission Médicale d'Établissement,
Vice-présidente de la Fondation.

Jérôme CHEVILLOTTE

Directeur des soins, des parcours patients et de la
formation initiale.

Dr Stéphane COUAO-ZOTTI

Responsable d'Unité Fonctionnelle, Polyclinique / PASS /
CeGIDD.

Dr Siham FENNI

Cheffe du Pôle Gériatrie.

Dr Amel MEDJAHED

Médecin coordonnateur du centre de lutte anti-
tuberculeuse 92.

Raphaëlle PERRIGAUD

Directrice du Pôle de Santé-Publique/Médecine sociale,
EHPAD-USLD.

Dr Benoit DE SARCUS

Chef du Pôle Pôle Gynécologie-obstétrique.

Collège des personnalités qualifiées

Elisabeth VINOT

Conseiller spécial CNAM, Fondatrice de la Fondation
du CNAM, Vice-présidente de la Fondation.

Jean-Michel GILIBERT

Co-Fondateur et Président GT Partenaires SAS ;
Bénévole chef d'équipe Croix-Rouge Action sociale.

Stéphane-Alain MOREAU

Fondateur de RésidSocial.

Danielle TOUPILLIER

Médiatrice nationale des personnels des établissements
sanitaires, sociaux et médico-sociaux publics ; ancienne
directrice générale du centre national des gestion des
praticiens et des directeurs de la fonction publique
hospitalière.

CONSEIL SCIENTIFIQUE DE LA FONDATION HOSPITALIÈRE POUR LA RECHERCHE SUR LA PRÉCARITÉ ET L'EXCLUSION SOCIALE

Pr Pierre FUMOLEAU

Président du Conseil scientifique, oncologue, directeur
scientifique du Cancéropôle Est, directeur général de
l'Ensemble Hospitalier de l'Institut Curie de 2017 à 2021,
après 10 ans de direction générale au Centre de Lutte
Contre le Cancer de Dijon-Bourgogne.

Pr Jean DE KERVASDOUE

Économiste de la santé, professeur émérite ancien
titulaire de la chaire d'économie et gestion des services
de santé au Conservatoire National des Arts et Métiers,
membre de l'Académie des Technologies, ancien
Directeur des Hôpitaux.

Julien DAMON

Sociologue, enseignant à Sciences Po, HEC, École des
Ponts, et conseiller scientifique de l'EN3S ; rédacteur pour
Les Echos, Le Point et de nombreux autres titres.

Charlotte DE FONTGALLAND

Responsable Recherche et Formation à l'Union Régionale
des Professionnels de Santé - Médecins Libéraux du
Centre-Val de Loire ; chargée de cours au Cnam et à
Sciences Po Paris ; docteur en géographie de la santé
Université Paris Nanterre.

Pierre GRAPIN

Administrateur civil, directeur général adjoint de
l'Agefiph de 1993 à 2004, conseiller scientifique du BIPE
de 2005 à 2019.

Maria MELCHIOR

Directrice de recherches INSERM, Équipe de Recherche
en Épidémiologie Sociale (ERES).

Ali SAIB

Conseiller maître à la Cour des comptes ; universitaire,
ancien directeur de cabinet au ministère de
l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de
l'Innovation (2020 à 2022), chef d'équipe en virologie
(1997 à 2017, Hôpital Saint-Louis).

Pr Gérard SALEM

Géographe, professeur émérite de santé urbaine à
l'Université Paris Nanterre, membre du conseil
d'administration de Médecins du Monde, membre du
Board de la Société Internationale de Santé Urbaine.

Dr David ZUCMAN

Médecin clinicien infectiologue à l'Hôpital Foch,
spécialiste VIH/SIDA ; administrateur de la Société
Française de Lutte contre le SIDA.

DE PLUS EN PLUS DE PROJETS SOUTENUS, APRÈS LES APPELS À PROJETS SUCCESSIFS

Les 4 projets lauréats de l'AAP 2021/2022 « Grande pauvreté et actions contre la grande pauvreté » ont avancé dans leurs travaux, avec pour certains des conclusions acquises ou prochaines.

- Le projet porté par James Ogg, sociologue franco-britannique, qui a pour objectif de retracer le développement des indicateurs de pauvreté et confronter ces indicateurs avec l'expérience de la grande pauvreté observée sur le terrain, s'est achevé en novembre 2023. Le rapport de recherche sera diffusé en 2024, sous la forme d'un ouvrage, « **Comprendre les indicateurs de pauvreté pour mieux la combattre** ».
- Le projet porté par Annabel Desgrées du Loû, directrice de recherche à l'IRD, et Julia Eid, doctorante en santé publique, ainsi que l'association Ikambere, projet qui vise à **mesurer l'impact d'une nouvelle structure pour les femmes en situation de précarité vivant avec un diabète, une hypertension artérielle ou une obésité**, se conclura en juin 2024.
- Le projet porté par une équipe supervisée par Florence Weber, professeur des universités en sociologie et anthropologie sociale à l'ENS, qui consiste en une **analyse des mobilités résidentielles des populations en grande pauvreté, des villes métropolisées vers les petites villes en décroissance**, se conclura en juin 2024, puis une exposition photos sera organisée à l'Hôpital de Nanterre en octobre 2024. Ce projet a pour l'un de ses terrains d'études l'Hôpital de Nanterre : observations et entretiens au Pôle de médecine sociale (en particulier le CHAPSA), au Pôle de santé mentale et à la Maternité.
- Le projet porté par Yves Bouvier, professeur des Universités, en histoire économique et sociale du XX^e siècle, à l'Université Rouen Normandie, qui consiste en une **étude historique de la précarité énergétique permettant de redéfinir certains enjeux de la transition énergétique pour les personnes en situation de grande pauvreté**, se conclura en juin 2025, selon un nouveau calendrier convenu en 2023 avec les porteurs du projet.

Les 2 projets lauréats de l'AAP 2022 « Agir contre la précarité alimentaire », soutenu par la Fondation Carrefour, ont avancé dans leurs travaux, avec des conclusions prochaines pour l'un d'entre eux.

- Le projet porté par Marlène Pérignon, ingénieure de recherche en nutrition et santé publique INRAE, qui a pour objectif d'**enrichir les connaissances sur les dispositifs de transferts monétaires et les réflexions sur les approches alternatives ou complémentaires à l'aide alimentaire** (projet dans le cadre du dispositif Passerelle, partenariat INRAE/Action Contre la Faim), se conclura en avril 2024.
- Le projet porté par Aziz Essadek, maître de conférences en psychologie clinique et sociale de l'adolescent et du jeune adulte à l'Université de Lorraine, qui a pour objectif de **mieux identifier les facteurs qui prédisent l'insécurité alimentaire et déterminer l'association entre l'insécurité alimentaire et la détresse psychologique chez les jeunes en situation de précarité**, a vu son démarrage retardé pour des questions administratives (conseil d'éthique référént) et se conclura désormais en décembre 2026.

À la suite des résultats de l'AAP 2022/2023 « Grande pauvreté – comment l'éviter, comment en sortir », co-financé avec la Banque des Territoires, 4 projets lauréats ont démarré leurs travaux, après conventionnement avec la Fondation :

- Un projet porté par la sociologue Marie Loison en lien avec la Cité des Dames, Armée du Salut : **pérenniser et améliorer ce dispositif d'accueil innovant, en contribuant à une meilleure connaissance de ce public invisibilisé dans le secteur de l'intervention sociale et médico-sociale**. Conclusions projet : octobre 2024.
- Un projet porté par Interlogement93 et une équipe pluridisciplinaire de l'Université Paris Nanterre, sur **l'apport des nouvelles équipes mobiles médico-sociales en Seine-Saint-Denis intervenant auprès de personnes en grande précarité**. Conclusions projet : février 2025.
- Un projet porté par Regis Pierret, Institut du Développement Social-LERS : **étudier la mixité sexuelle dans le secteur de l'« Accueil, Hébergement, Insertion », dans l'objectif de produire des connaissances nouvelles sur les représentations et les pratiques d'intervention sociales et médico-sociales en direction des personnes sans domicile**. Le projet a inclus, à la demande du Conseil scientifique, le CHAPSA dans les terrains étudiés. Conclusions projet : juin 2025.
- Un projet porté par Jacques Pisarik, Observatoire du Samu Social de Paris, sur le sujet de **l'hébergement chez un tiers, dont les situations restent très mal connues en particulier pour les publics les plus précaires**. Le projet a inclus en 2023 des structures de l'Hôpital de Nanterre parmi les terrains étudiés. Conclusions projet : décembre 2025.

Un nouvel appel à projets de recherche a été émis en novembre 2023 : « La recherche, pour un meilleur accès aux soins des personnes handicapées en situation de précarité », en partenariat avec la Fondation Malakoff Humanis Handicap.

La thématique du Handicap figurant dans l'objet de la Fondation, et du fait des liens avérés entre handicap et précarité, la Fondation Hospitalière pour la Recherche sur la Précarité et l'Exclusion sociale souhaite par cet appel à projets **contribuer à faire émerger de nouvelles solutions pour un meilleur accès aux soins des personnes handicapées en situation de précarité**.

La Fondation Malakoff Humanis Handicap, dont l'objet est notamment de favoriser un meilleur accès aux soins et à la santé des personnes en situation de handicap, quel que soit leur handicap, s'est associée à cet appel à projets autour de la thématique « handicap, soins et précarité » : les deux fondations ont fédéré leurs expertises respectives, pour la co-construction de l'appel à projets, depuis sa diffusion jusqu'à la valorisation des résultats des recherches.

L'objectif de cet appel à projets de recherches est d'identifier des projets permettant de mieux comprendre la situation et les parcours des personnes handicapées en situation de précarité, définir une démographie du handicap pour ces populations parfois « invisibles », en stimulant le rapprochement entre les acteurs de terrain et les chercheurs, afin de promouvoir des expérimentations originales, des solutions innovantes pour un meilleur accès aux soins des personnes handicapées en situation de précarité. Ces actions pourront ainsi, grâce aux enseignements de la recherche, être pérennisées, mises en œuvre avec une plus grande ampleur, ou sur d'autres territoires.

L'appel à projets a bénéficié du relais de nombreux acteurs, dont France Universités, l'Observatoire des inégalités, Carenews, le Centre Français des Fondations, la Fédération des Acteurs de la Solidarité... ainsi que des structures spécialisées dans le handicap.

28 dossiers candidats ont été finalisés au 22 janvier 2024, puis 24 projets ont été soumis à évaluation par les membres du Conseil scientifique, dans un premier temps sur la base d'une lettre d'intention.

Les projets pré-retenus ont fourni un dossier complet au 1^{er} avril 2024 ; après une nouvelle étape d'évaluation menée par les membres du Conseil scientifique, la sélection des projets lauréats est prévue pour la mi-mai 2024.

DE NOUVEAUX PROJETS EN CO-CONCEPTION, DONT UN PROGRAMME DE RECHERCHE AMBITIEUX LANCÉ EN OCCITANIE, SUR LA THÉMATIQUE « CHANGEMENTS CLIMATIQUES ET PRÉCARITÉ »

En compléments des appels à projet qu'elle mène, la Fondation travaille à la **co-construction de projets de recherche innovants**, en lien avec, conjointement, des chercheurs, des acteurs de terrain et des financeurs ciblés.

En 2023, l'ARS Occitanie a confié à la Fondation Hospitalière pour la Recherche sur la Précarité et l'Exclusion sociale la responsabilité de mener **un programme de recherche sur la thématique « changements climatiques et précarité »**, programme financé sur la durée du PRS 2023-2028, la région Occitanie étant une des régions les plus touchées à la fois par les situations de précarité et par les effets des changements climatiques.

Une convention cadre de partenariat a été signée en ce sens par le Directeur général de l'ARS Occitanie et la Présidente de la Fondation, en juillet 2023.

La Fondation a initié de nombreux contacts avec une diversité d'acteurs (INSEE, Commissariat régional à la lutte contre la pauvreté, ATD Quart-Monde, FAS Occitanie...).

Les premiers projets ont été lancés :

Triple état des lieux :

- état de l'art : comment les changements climatiques s'imposent comme un facteur de nouvelles vulnérabilités, pour notamment identifier les sujets « sous-étudiés » ;
- état des lieux du monde de la recherche sur ces thématiques, dont les ressources mobilisables sur de futurs travaux ;
- état des lieux des acteurs de terrain : recueil d'informations issues du terrain sur la surexposition aux risques liés aux changements climatiques pour les personnes accompagnées, ainsi que les expérimentations en cours ou prévues pour réduire ces risques.

Appel à manifestation d'intérêt (janvier-mars 2024) sur le premier sujet défini comme prioritaire, « canicule et seniors précaires » :

- 5 projets reçus, en plus d'une dizaine d'autres réponses ;
- Évaluation des projets reçus par les membres du Conseil scientifique, pour approfondissements méthodologique et lancement dès 2024, pour certains d'entre eux.

Nourris par les nombreux échanges qu'a la Fondation avec des chercheurs, des acteurs de terrain, de potentiels financeurs, **d'autres projets sont en cours de construction**, dont par exemple des projets concernant plus particulièrement l'Hôpital de Nanterre :

- **Étude sur les typologies des usagers du CHAPSA** à Nanterre (en lien avec la DRIHL 92) : nouveaux profils et parcours, besoins non couverts.
- **Projet « Le CASH de Nanterre, un hôpital en transformation »** : anthropologie historique, ethnographie visuelle photographique, recherche participative avec le personnel.
- **Renforcement du dispositif « Parcours Diane »** de prise en charge des femmes victimes de violence à l'Hôpital de Nanterre, recherche évaluative associée.

UNE FONDATION DE PLUS EN PLUS VISIBLE ET SOUTENUE

L'émission des appels projets successifs a permis à la Fondation d'être aujourd'hui identifiée des porteurs de projets. La Fondation a également poursuivi son travail pour augmenter sa visibilité, notamment auprès de potentiels partenaires, et pour appeler aux soutiens financiers ; prises de contact directes, communication sur internet et les réseaux sociaux.

Fin décembre 2023, le compte LinkedIn de la Fondation avait 478 abonnés, un total plus que doublé en un an (+ 118 % depuis décembre 2022).

2023 a surtout vu le premier temps fort de communication externe pour la Fondation, avec l'organisation le 8 novembre 2023 du colloque « La recherche, pour mieux comprendre et lutter contre les effets de la précarité ».

Le colloque s'est déroulé au Conseil économique, social et environnemental, sous le patronage du ministre de la Santé et de la Prévention, et de la ministre des Solidarités et des Familles.

Il a permis de restituer l'avancement de travaux de projets financés par la Fondation, tout en apportant des éclairages nouveaux sur 3 thématiques principales : indicateurs de la pauvreté, territoires et précarité, santé et précarité.

Des intervenants de haut niveau ont participé aux différentes tables rondes, tandis que les débats ont été conclus par Aurore Bergé, ministre des Solidarités et des Familles.

250 participants (chercheurs, associations, fondations, institutionnels, collectivités) ont été réunis, pour un événement unanimement reconnu comme un succès.

→ **La synthèse des débats du Colloque est À TÉLÉCHARGER sur le site de la Fondation**



Grâce à une stricte gestion des dépenses en fonction des recettes, le budget de la Fondation en 2023 s'est conclu en léger excédent. La certification des comptes par Mazars, commissaire aux comptes, est prévue en en mai 2024.

Aux côtés de l'ARS Ile-de-France, qui a soutenu la Fondation Hospitalière pour la Recherche sur la Précarité et l'Exclusion sociale depuis son lancement, se sont mobilisés plusieurs partenaires, dont en 2023, la Fondation Malakoff Humanis Handicap et RésidSocial.



L'ARS Ile-de-France soutient la Fondation depuis sa création, pour son fonctionnement ainsi que pour ses actions, notamment pour une partie de la dotation des appels à projets de recherche en 2021, 2022 et 2023.



L'ARS Occitanie a confié à la Fondation Hospitalière pour la Recherche sur la Précarité et l'Exclusion sociale la responsabilité de mener un ambitieux programme de recherche sur la thématique « changements climatiques et précarité », financé sur la durée du PRS 2023-2028.



La Fondation Carrefour, à travers sa mission d'intérêt général en faveur de la Transition Alimentaire Solidaire, soutient la recherche scientifique sur l'alimentation. Dans ce cadre, elle a contribué au lancement de l'appel à projets de recherche « Agir contre la précarité alimentaire » en 2022. Il s'est conclu par la sélection de 2 projets lauréats.



La Banque des Territoires a participé financièrement à l'appel à projets de recherche 2022-2023, permettant de doubler la dotation de cet appel. Le financement additionnel était ciblé sur l'ingénierie de projets portés par des structures travaillant sur les questions de la santé et/ou de l'hébergement de personnes âgées précaires ou de femmes en situation de vulnérabilité. Deux projets lauréats ont été soutenus dans ce cadre.



Créée il y a 10 ans, très impliquée auprès des acteurs du handicap, la Fondation d'entreprise Malakoff Humanis Handicap apporte des réponses aux problèmes que rencontrent les personnes en situation de handicap, quel que soit leur handicap. Elle favorise un meilleur accès à la santé et aux soins et œuvre également pour faciliter l'accès à l'emploi, au sport et à la culture. La Fondation Malakoff Humanis Handicap participe à la co-construction et au co-financement de l'appel à projets de recherche 2023-2024, autour de la thématique « Handicap, soins et précarité ».



RésidSocial est une entreprise de l'économie sociale et solidaire engagée dans l'hébergement d'urgence de personnes en situation de précarité. Sa mission est d'acquérir des hôtels sans étoile, souvent vétustes et peu adaptés à l'hébergement moyenne durée, pour les adapter aux besoins d'un public familial. La Fondation et RésidSocial ont décidé de se rapprocher pour développer un partenariat, portant en premier lieu sur le soutien financier à l'organisation du Colloque 2023.

La Fondation a également bénéficié en 2023 de premiers mécénats de compétences, pour l'organisation du Colloque (via Passerelles & Compétences) et pour une assistance en comptabilité et gestion (via l'entreprise Synchrone).

SOUTENEZ LE DÉVELOPPEMENT DE LA FONDATION

La Fondation Hospitalière pour la Recherche sur la Précarité et l'Exclusion sociale est **intégralement financée par des dons et subventions**.

Le lancement des appels à projets, le nombre de projets de recherche soutenus et leur envergure sont liés au niveau de soutien de ses partenaires financeurs.

Vous souhaitez participer à cette initiative ambitieuse ?

Vous êtes convaincus comme nous de l'importance d'innover contre la précarité et de conjointement valider l'efficacité de ces actions, leur impact sur le parcours de soins et de vie des plus fragiles ?

Faites partie des partenaires financeurs de la Fondation Hospitalière pour la Recherche sur la Précarité et l'Exclusion sociale, rencontrons-nous pour définir ensemble la nature et les modalités de votre soutien.

Luce LEGENDRE

Directrice du CASH de Nanterre
et Présidente de la Fondation

luce.legendre@ch-nanterre.fr

Alexandre MARTINI

Directeur de la Fondation

alexandre.martini@ch-nanterre.fr

Tél. : 06 70 16 14 78

Elisabeth VINOT

Vice-présidente de la Fondation

elis.vinot@orange.fr

Dr Françoise LE GUILLOUX

Vice-présidente de la Fondation

francoise.leguilloux@ch-nanterre.fr

Les dons à la Fondation Hospitalière pour la Recherche sur la Précarité et l'Exclusion sociale sont déductibles, pour une entreprise, à 60 % de l'impôt sur les sociétés ; pour un particulier, à 66 % de l'impôt sur le revenu ou à 75 % de l'IFI, selon critères d'éligibilité en vigueur.



Fondation Hospitalière pour
la Recherche sur la Précarité
et l'Exclusion sociale

COMPRENDRE POUR MIEUX PRENDRE SOIN ■

403, avenue de la République 92000 Nanterre - France
www.fondation-recherche-precarite.org

